

PENGEMBANGAN MODEL PEMBERDAYAAN EKONOMI PRODUKTIF BERBASIS POTENSI LOKAL UNTUK LANJUT USIA MISKIN

Sri Iswanti, Siti Partini, Suwarjo

ABSTRAK

Penelitian ini bertujuan untuk :1). menemukan potensi lokal yang bisa dimanfaatkan sebagai sumber pendapatan bagi lanjut usia miskin 2).mengembangkan model pemberdayaan ekonomi produktif bagi lanjut usia miskin 3). menerapkan model, melakukan pelatihan dan pendampingan usaha ekonomi produktif bagi lansia miskin.Penelitian ini direncanakan selama 2 tahun. Untuk tahun pertama dirancang untuk tujuan 1 dan 2.

Pendekatan penelitian yang digunakan adalah penelitian pengembangan yang diemukakan oleh Borg and Gall (2007).Subyek penelitian yaitu para lansia miskin yang ditentukan dengan metode purposif dan snow ball sampling. Dengan cara tersebut didapatkan 13 orang informan untuk dusun Grigak, dan 6 orang untuk dusun Pentingsari.Metode pengumpulan data menggunakan wawancara mendalam dan observasi.Uji keabsahan data dengan menggunakan triangulasi dan perpanjangan waktu penelitian.Teknik analisis data yang digunakan meliputi 3 kegiatan utama yang saling berkaitan, yaitu : reduksi data, penyajian data, dan verifikasi seperti yang dikemukakan oleh Miles dan Huberman (1992)

Hasil penelitian menunjukkan : 1).di dusun Grigak , Giri Purwo, Kecamatan Giri Mulyo, Kabupaten Kulon Progo terdapat potensi sumberdaya alam yang berupa daerah pertanian dengan tumbuhan yang bermacam-macam (rumput sebagai makanan ternak, randu sebagai bahan pembuat kasur, ketela pohon sebagai bahan pembuat makanan ringan, pisang sebagai pembungkus tempe). Dusun Pentingsari, Umbulharjo, Kecamatan Cangkringan, Kabupaten Sleman, merupakan daerah pegunungan dengan udara yang sejuk sehingga dijadikan sebagai daerah wisata. Hampir semua tumbuhan hidup di dusun ini, yang menonjol adalah pohon buah-buahan, kopi, kelapa, bambu, ketela pohon, dan budi daya jamur. 2).Sumberdaya manusia yang terdapat di kedua dusun tersebut berupa jumlah penduduk lansia yang cukup banyak, dan terdapat kelompok lansia yang aktif dengan berbagai kegiatan. 3). Pola aktivitas kerja ekonomi produktif yang sesuai untuk lansia dusun Grigak adalah model kerja secara individual dirumah masing-masing, peran kelompok lansia sebagai koordinator kegiatan. Di dusun Pentingsari pola aktivitas kerja yang didapatkan adalah perpaduan antara model kerja secara individual dan kelompok. Untuk proses produksi makanan ringan dilakukan secara individual, sedangkan pemasaran produksi/jasa dilakukan secara kelompok melalui kegiatan desa wisata.

Kata kunci : *Pemberdayaan ekonomi produktif, lansia miskin, potensi lokal*

FIP 056/PHB/L/2011